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Operadores expectantes 
Mientras el Estado apura la recuperaci6n del Belgrano Cargas, los concesionarios 
de los otros ramales renuevan su predisposici6n para aumentar su participaci6n 

Carlos Toppazzini 
PARA LA NACION 

La actualidad del transporte de cargas por 
ferrocarril se presenta mas incierta y expec
tante que nunca. 

Lue go de que el Congreso promulgara ha
ce ya varias semanas la ley por la cual la in
fraestructura de todo el sistema ferroviario 
nacional pasa a control del Estado, los em
presas privadas que operan la red desde la 
decada del 90 se encuentran a la espera de 
una clara definicion por parte del Gobierno 
para saber si podran o no continuar con el 
negocio. Al menos, asi lo demostraron las 
principales concesionarias que disertaron 
en la ultima "Jornada de reflexion sobre el 
futuro de los ferrocarriles", organizada por 
el Instituto Argentino de Transporte (IAT), 
que funciona bajo la orbita del Ministerio de 
InterioryTransporte, que conduce Florencio 
Randazzo. 

"Vivimos una eta pa de transicion, porque 
primero debe aparecer la reglamentacion 
que determine si podemos negociar como 
operadores, lo cual nos tiene expectantes. 
Mientras tanto, seguimos con la misma vo-
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luntad de mejorar, capturar mas cargas, ya 
la espera de la evolucion de este nuevo con
texto", reconocio Gustavo Romera, gerente 
de Proyectos de Ferrosur Roca (FR). 

En la misma linea, Marcelo Perichon, ge
rente comercial de Ferro Expreso Pam peano 
(Fepsa), sostuvo que esperan "ladefinicion de 
las reglas derivadas de lainstrumentacion de 
la nueva legislacion y, de esa forma, alcanzar 
nuestra expectativa de continuar acompa
fiando y contribuyendo al desarrollo del sis
tema ferroviario". 

Mas centrado en el negocio, Ernesto Gutie
rrez, gerente de Operaciones de Nuevo Cen
tralArgentino (N CA), destaco elhecho de que 
la nueva ley "permite una oportunidad deli
b re competencia" y aseguro que estan "dis
puestos a acompafiar estanueva reestructu
racion del sistema ferroviario argentino con 
nuestra experiencia". 

Revision 
No obstante, el representante de NCA se 

refirio tambien a algunos aspectos que con
sideraimportante revisar: "Tendriaque estu
diarse un protocolo del funcionamiento del 
sistema de acceso abierto entre operadores 

publicos y privados, de pasajeros, cargas y 
asignacion de las capacidades viales; asi co
mo tambien un reglamento de solucion de 
controversias entre el operador ferroviario y 
la autoridad de via, mediante un sistema in
dependientey arbitrario". Esto, aclaro luego, 
debido a que su concesion convive con otras 
"y por nuestras vias tambien circulan trenes 
de las demas concesionarias". 

A favor de los privados 
"Paranosotros, lagestion privadade los fe

rrocarrilesdecargano fracasocomodicenal
gunos", afirmo Romera. Ylafundamentacion 
la encuentra en "la recuperacion que se hizo 
del sistema, los equipos y el negocio, donde 
quintuplicamos la carga". Incluso podria se
guir siendo viable, reconocio, "con buen con
trol y ecuanimidad en las medidas: nuestro 
competidor es el camion y alcanza con mi
rar quien arregla las vias y quien las rutas o 
a qui en le subvencionan el combustible y los 
peajes para ver el desequilibrio". 

ParaPerich6n, en tan to, la evolucion deFepsa 
se expresa en un inicio de gestion con "alrede
dor de 1 millon de toneladas y, luego de ciertos 
vaivenesfrutodecrisisglobales,sequiasoinun-
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daciones,el total transportado en laactualidad 
ronda los 3,4 millones de toneladas". 

Una vision similar de la gestion privada 
es la de Gutierrez, quien explico: "Cuando 
nos entregan la concesion encontramos un 
parque de 23 locomotoras, de las cuales muy 
pocas eran confiables, y hoytenemos 76 a ca
beza de tren". 

Ademas, aseguro que la evolucion comer
cial de la em presa "estuvo signada por aque
llos traficos que el ferrocarril habia perdido, 
porejemplo,azucaryfruta,quepracticamen
te estaban desaparecidos". Otro de los aspec
tos en los cuales se trabajo intensamente, re
marco, fue en "reducir los tiempos deviaje de 
las cargas yen las terminal es". 

Optimismo y oportunidades 
"Si bien la participacion del ferrocarril 

en el transporte total de cargas del pais no 
supera el 5% a 6% del total, masque una de
bilidad, deberiamos veresos numeros co mo 
una oportunidad de crecimiento, sob re todo 
si consideramos las cifras que alcanzan pai
ses como Brasil (30%) yMexico (25%)'', dijo 
Marcelo Perichon. Y para eso, aseguro, "es 
necesario entre otras cosas un plan nacional 
de transporte". 

"Sin dudas deberia crecer nuestra partici
pacion ya que existen productos que deberian 
ir en ferrocarril por cuestiones de seguridad o 
cuidado del medio ambiente", coincidio Gus
tavo Romera. Y para terminar, puntualizo: 
"lo que queda claro es que la situacion debe 
cambiar, es necesario mudar el sistema de 
transporte hacia una participacion mayor 
del ferrocarril y soy muy optimista al respec
to", concluyo. • 
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